

Galería de Profesores de Español

En realidad, la personalidad con que ornamos esta sección dedicada a los adalides del español en Filipinas, ha sido la iniciadora de esta galería, pues ya tuvo SEMANA la satisfacción de publicar su retrato antes de habernos decidido a presentar regular y sistemáticamente a nuestros lectores los abnegados profesores del idioma. Al tener el honor de publicar un artículo de la hoy Dra. Araceli Pons García, lo acompañamos con su fotografía e hicimos constar que era dignísima profesora de español en la más alta institución docente del Estado filipino.

Hoy volvemos a presentarla en esta Galería, con motivo del digno homenaje de afecto y admiración que le tributaron sus colegas en la Universidad de Filipinas, con ocasión de su reciente investidura como Doctora en Filosofía por la Universidad de Santo Tomás; grado que obtuvo después de someter una tesis relativa a los escritores filipinos en español y sus obras; un estudio histórico bibliográfico.

El homenaje consistió en un banquete familiar en el "U. P. Dining Hall" al que asistieron encabezados por su jefe, Da. Dolores Velarde Buenaventura, todos los miembros del Departamento de Español de la Univ. de Filipinas, los profesores Salvador Pérez de Tagle, José A. del Prado, Manuel Gamboa Belleza, Constancio Mójica, las señoras Rosario D'Ayott Borja y Carmen C. Ocampo, y las señoritas Natividad Reyes y Mercedes Arroyo. También estuvieron presentes el profesor Emilio Natividad, el Sr. Simeón Mañosca y la Sra. Carmen Mencarini Vda. de Blanco del Departamento de Lenguas Modernas; asimismo estuvo presente el Dr. Cecilio Ló-



Dra. Araceli Pons García

pez, del Departamento de Lenguas Orientales. Fué una hermosa comunión de almas en diferentes lenguas hermanas. Como era de suponer no faltó el exquisito champán y todos brindaron por la nueva doctora, a quien alguien calificó de Doctora Mística, y la cual, como broche de oro, pronunció el siguiente discurso:

Al claustro de profesores del departamento de español de la Universidad de Filipinas:

Me levanto profundamente emocionada para daros las gracias con toda mi alma por el inmerecido homenaje con que me honráis para conmemorar mi graduación como Dra. en Filosofía de la Universidad de Santo Tomás.

Si con decir muchas gracias pudiera dejar satisfechas las ansias de mi corazón yo quedaría muy contenta; pero no puedo satisfacerme a mí misma a pesar de

los buenos deseos que me animan porque hay sentimientos para la expresión de los cuales es rebelde y mezquino el lenguaje humano.

Algún partido, sin embargo, hemos de sacar de esta para mí memorable ocasión. En primer lugar la circunstancia de que cuantos nos reunimos en torno a esas mesas dedicamos nuestro esfuerzo pedagógico para la enseñanza del lenguaje español, la ocasión me parece propicia para que nuestros discípulos y con ellos toda la juventud de Filipinas oigan una vez más la voz unánime de sus maestros que les han aconsejado con especial encomio que perseveren en el estudio del bellissimo idioma de Cervantes y del Arcipreste; porque la nunca bien ponderada musicalidad del castellano armoniza admirablemente con el temperamento de nuestra raza de suyo, artístico, sentimental y romántica por excelencia.

¡Que recuerden estos alumnos nuestros y sus compañeros y amigos de todos los centros de enseñanza de Filipinas que el lenguaje español es para ellos no solamente un adorno que perfuma su educación y les identifica con las más estimables prendas culturales; sino que en el orden práctico el castellano les es, no ya necesario sino indispensable para progresar en sus carreras y para contribuir poderosamente al progreso comercial y económico de nuestra amada Filipinas Recién nacida nuestra amada Patria a un estado político que la sitúa en el gran concierto de los pueblos libres, nuestro progreso comercial, nuestra futura vida económica nos han de

(Pasa a la página 33.)

Galería de Profesores . . .

(Viene de la página 16.)

poner en contacto con las que hemos de intercambiar nuestros productos y establecer intensas corrientes comerciales; . . . ¿Y habríamos de realizar tan grande y no interrumpida labor de todos los días, valiéndonos de intérpretes y traductores? ¿No sería vergonzoso para nosotros el que esas 21 naciones de Centro y Sud-América y las Antillas que son nuestras hermanas por la civilización, por las costumbres, por la religión, y por el ideal viesen que siendo hijas de la misma madre no hablamos el mismo lenguaje que España nos legó como rica herencia?

No, queridos compañeros; han de ver que redoblamos nuestro esfuerzo para evitar que el desconocimiento de un lenguaje que se habla en el vasto y luminoso orbe latino nos inhabilite para convivir con millones y millones de hombres y mujeres de habla hispana en los altos niveles del comercio y de la cultura que ellos alcanzan y que nosotros, los filipinos, alcanzamos también por nuestra tradición, por nuestra historia, y por las virtudes de laboriosidad y amor al progreso que nos son comunes.

El otro aspecto que me favorece en esta ocasión es también enseñanza provechosa para la juventud estudiantil, pues una vez más se despliega ante sus ojos este hermoso cuadro de intenso compañerismo con el que os dignáis honrar mi humilde persona haciéndome deudora a vosotros, de eterno agradecimiento: . . . también nuestros jóvenes verán que el estudio y la observancia de las normas y disciplinas universitarias les alcanzarán algún día el afectuoso y sincero parabién de sus contemporáneos.

Gracias, queridos compañeros, gracias otra vez con la palabra y con el corazón.



IDEAL Flavoring Extract —
IDEAL Baking Powder —
AGUA DE COLONIA Ideal—
HERCULES Floor Wax.

LOS CUATRO PRODUCTOS
IMPRESINDIBLES PARA EL
HOGAR.

PHILIPPINE NET & BRAID MFG. CO., INC.
1286 Ascarraga, Manila

¿Dónde Ha Ido . . .

(Viene de la página 17.)

¿dónde ha tomado sus datos? ¿dónde se halla hoy tan importante documento? Rizal, que no oculta su ansiedad por conocerlo; y Retana, que se había afanado en lo mismo; ¿cómo hacerlos frente, con sola una afirmación, sin pruebas ni

mención de circunstancias?—Como estudiantes de la Historia, no ponemos en duda la veracidad de Artigas; mas, bajo las presentes condiciones, no nos basta una afirmación escueta. ¡Pruebas; pruebas!; y lo triste es que Artigas ha pasado a mejor vida; ya la discusión con él es imposible.